
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Степашин,
председатель наблюдательного 
совета Фонда содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства:

— Позиция Министерства строи-
тельства и жилищно-коммунально-
го хозяйства России и Фонда ЖКХ 
по данному вопросу следующая: 
в тех проектах, где используются 
средства федерального бюджета, 
необходимо применять энергоэф-
фективные технологии. Мы при-
мерно 300 миллиардов рублей 
в год теряем на неэнергоэффектив-
ном жилищно-коммунальном хо-
зяйстве страны. В то время как 
энергоэффективный дом дает воз-
можность не только экономить ре-
сурсы, но и на 40—50 процентов со-
кращать квартплату для наших гра-
ждан.

Ульяна Вылегжанина,
«Российская газета»

При строительстве и ремонте до-
мов с использованием бюджет-
ных средств необходимо уделять 
больше внимания технологиям 
повышения энергетической эф-
фективности. К такому выводу 
пришли специалисты Фонда со-
действия реформированию ЖКХ, 
анализируя результаты прошед-
ших мероприятий по капремонту 
и ликвидации «аварийки». 

Раньше на территории страны 
действовала федеральная про-
грамма расселения аварийного 
жилья, признанного таковым до 

1 января 2012 года. Она была рас-
считана на 2014—2017 годы, но 
фактически из-за отстающих ре-
гионов завершилась в 2018-м.

В текущем году борьба с опас-
ными квадратными метрами про-
должилась в рамках национально-
го проекта «Жилье и городская 
среда». До 2024 года включитель-
но регионам предстоит расселить 
дома, признанные аварийными до 
1 января 2017-го. В рамках перво-
го этапа в текущем году и следую-
щем новоселье должны справить 
64 тысячи человек, проживаю-
щие в 26 тысячах квартир. То есть 
предстоит возвести сотни тысяч 
«квадратов» нового жилья.

Глава наблюдательного совета 
Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ Сергей Степашин пред-
ложил прописать целевые показа-
тели ввода энергоэффективного 
жилья при строительстве много-
квартирных домов с участием 
средств федерального бюджета. 
Это новшество, если оно обретет 
законодательную силу, коснется 
многих российских регионов, 
в том числе Псковской области. 
С 2010 года в стране благодаря 
программе расселения «аварий-
ки» появились 154 энергоэффек-
тивных многоквартирных дома. 
На Псковщине же, по информа-
ции госкорпорации, было постро-
ено только одно такое здание.

Что касается капитального ре-
монта многоквартирных домов, с 
этого года регионы могут полу-
чить федеральные деньги на энер-
гоэффективные проекты. Фонд 
ЖКХ компенсирует до 80 процен-
тов стоимости «умного» капре-
монта, если доля собственников 
составляет не менее 20 процен-
тов.

В СЗФО  активнее всего этой 
мерой поддержки пользуется Ка-
лининградская область, которая 
подала в этом году две заявки. Обе 
госкорпорация одобрила. 

В первом случае федеральный 
бюджет выделит региону 1,1 мил-
лиона рублей на энергоэффектив-

ный капремонт трех домов в Ка-
лининграде и Гусеве. Общая стои-
мость работ составит 1,6 миллио-
на рублей.

В рамках второй заявки об-
ласть получит от Фонда ЖКХ 
21,9 миллиона рублей на обновле-
ние десяти домов. Речь идет, в 
частности, об установке узлов 
управления и регулирования по-
требления тепловой энергии, по-
вышении теплозащиты наруж-
ных стен. Общая стоимость капи-
тального ремонта оценивается в 
144,3 миллиона рублей.

Текущая программа стала про-
должением пилотного проекта, 
действовавшего в нашей стране в 
2017 году. 

Тогда регионы с помощью 
господдержки провели энергоэф-
фективный капремонт 35 домов, 
11 из них располагаются в Кали-
нинградской области. В среднем 
платежи жильцов за тепловую и 
электрическую энергию снизи-
лись на 22 процента.

К примеру, в доме № 24-26 по 
улице Каменной в Калининграде 
в 2017 году установили узлы 
управления и регулирования по-
требления тепловой энергии. Ин-
вестиции в мероприятия состави-
ли около полумиллиона рублей. 
Благодаря «умному» оборудова-
нию в среднем за год экономия те-
пла в здании достигла уровня 23 

процентов. За полтора года вла-
дельцы квартир заплатили за те-
плоснабжение на 200 тысяч ру-
блей меньше, чем в сопоставимые 
периоды до проведения энерго-
эффективного капремонта. 

— Мы очень рады, что с этого 
года механизмы предоставления 
финансовой поддержки возоб-
новлены, — отмечает гендиректор 
калининградского Фонда капи-
тального ремонта Оксана Астахо-
ва. — Успешный опыт реализации 
пилотного проекта в 2017 году по-
казал, что проведение энергоэф-
фективного капремонта необхо-
димо и к тому же очень выгодно. 
Тем более что с этого года упро-
щен механизм и улучшены усло-
вия получения финансовой под-
держки за счет средств Фонда 
ЖКХ. Мы рассчитываем, что ко-
личество многоквартирных до-
мов, жильцы которых захотят вы-
полнить энергоэффективный ре-
монт, будет только расти.

Кстати, сейчас общий лимит 
средств госкорпорации на прове-
дение капитального ремонта мно-
гоквартирных домов в субъектах 
РФ составляет 853,1 миллиона ру-
блей. 

Эти деньги фонд может напра-
вить не только на энергоэффек-
тивные работы, но и на капремон-
ты, на которые собственники по-
мещений привлекают кредиты.  

Алексей Михайлов, 
Мурманская область

В 
2019 году будет поло-
жено начало систе-
матическим контей-
нерным перевозкам 
по Северному мор-
скому пути. Крупная 
транспортная компа-
н и я  К и т а я  C o s c o 
Shipping заявила о го-

товности осуществить 14 ком-
мерческих контейнерных рей-
сов по СМП контейнеровозами 
дедвейтом 28—34 тысячи тонн. 
Тестовые рейсы компании по 
этому маршруту были совер-
шены еще в 2013 году. Однако 
сегодня в России нет единого 
оператора, управляющего кон-
тейнерными перевозками. Это 
затрудняет создание необходи-
мой инфраструктуры, которая 
могла бы сделать арктическую 
транспортировку грузов ста-
бильным и выгодным бизне-
сом.

— У контейнерной линии в Ар-
ктике сегодня нет «владельца», — 
отметила Валерия Андрусенко, 
руководитель направления 
АО «Арктический транспортно-
промышленный узел «Архан-
гельск», выступая на недавнем 

заседании дискуссионного клу-
ба Проектного офиса развития 
Арктики (ПОРА). — «Росатом» 
или «Совкомфлот» на данный 
момент не планируют этим за-
ниматься. И если учесть, что ки-
тайцы готовы заняться этими 
перевозками, может случиться 
так, что в ближайшем будущем у 
иностранных компаний окажет-
ся больше компетенций в обла-
сти судоходства по СМП, чем у 
нас. Национальный оператор 
контейнерных перевозок по 
Севморпути необходим. 

По мнению экспертов, этот 
«пробный шар» существенно 
добавит арктической морской 
трассе очков в глазах крупных 
игроков данного рынка, несмо-
тря на всю неопределенность 
результатов предстоящего экс-
перимента.

— То, что китайцы попробуют 
в августе — октябре 2019 года 
сделать несколько контейнер-
ных рейсов с востока на запад и 
с запада на восток, — очень инте-
ресный проект с точки зрения 
того, насколько им удастся 
определиться с источниками 
грузовой базы, — отметил Миха-
ил Григорьев, член научного со-
вета при Совете безопасности 
РФ. — Но существует ряд задач, 
которые необходимо решить, 
чтобы этот вид транспортиров-
ки грузов развивался не в па-
радных отчетах, а в реальности.

Главная сложность, по мне-
нию аналитика, заключается 
именно в грузовой базе. Сегод-
ня нет четкого представления, 
кто и какие грузы хотел бы пе-
ревозить Северным морским 
путем в контейнерах. Один-два 

контейнеровоза с рыбой в дан-
ном случае не сделают погоды. 
Судя по всему, первопроходца-
ми в формировании грузовой 
базы выступят именно китай-
цы, которые намерены возить 
грузы не только из Азии, но и с 
восточного побережья Север-
ной Америки.

Контейнерный сервис пред-
полагает прежде всего четкое 
следование графику движения. 
Из этого вытекает еще один во-
прос: обеспечить абсолютно 
четкий график движения грузов 
по трассе СМП сегодня нет воз-

можности из-за сурового кли-
мата и слабой предсказуемости 
ледовой обстановки. Пока пере-
возчик не может быть уверен, 
что сумеет доставить груз в 
срок. Стабильное движение воз-
можно лишь в навигационном 
«окне», составляющем три-че-
тыре месяца. Однако этот срок 
слишком мал, чтобы планиро-
вать серьезные объе-
мы контейнерных пе-
ревозок.
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ОФИЦИАЛЬНО

Рабочая группа комитета Госу-
дарственной Думы России по 
региональной политике и про-
блемам Севера и Дальнего Вос-
тока поддержала предложение 
Республики Коми о включении 
городов Усинск и Инта, а также 
Усть-Цилемского района 
в Арктическую зону России 
(АЗР). Расширение Арктиче-
ской зоны позволит улучшить 
качество жизни населения за 
счет изменений в налоговой 
сфере, привлечения инвести-
ций, развития бизнеса и туриз-
ма, поддержки со стороны фе-
дерального центра, будет спо-
собствовать укреплению заня-
тости коренных малочислен-
ных народов.
Рабочая группа вернется 
к рассмотрению этого вопроса 
в конце августа. Кроме того, 
обсуждается вопрос о включе-
нии в Арктическую зону Рос-
сии всех территорий страны, 
относящихся к районам Край-
него Севера.

ЦИФРЫ

1500 иностранных туристов 
посетили Калининградскую об-
ласть по бесплатным электрон-
ным визам за первые две неде-
ли июля. Напомним, что воз-
можность оформить бесплат-
ную электронную визу 
в Калининградскую область 
предоставлена с 1 июля. 
Бесплатную визу, заполнив 
форму на специализированном 
портале консульского департа-
мента Министерства иностран-
ных дел РФ, могут получить 
граждане 53 стран.

146 подъездов отремонтируют 
за летний период 2019 года в 
Мурманской области. Оценка 
качества косметических ре-
монтов будет проводиться не 
только в рамках выездных про-
верок региональной Госжил-
инспекции, но также в ходе ра-
боты областной комиссии 
по подготовке объектов ЖКХ 
к отопительному периоду.

706,1 миллиона рублей на реа-
лизацию мероприятий в рам-
ках нацпроекта «Образова-
ние» перечислят из федераль-
ного бюджета в бюджет Мур-
манской области в ближайшие 
три года. Более 277 миллионов 
рублей регион получит уже 
в следующем году. Общий объ-
ем дополнительных вложений 
с учетом средств регионально-
го бюджета — более 750 милли-
онов рублей.

На три процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года вырос объем 
производства автозаводов 
Санкт-Петербурга за шесть ме-
сяцев 2019-го.  Всего компании 
выпустили 189 200 автомоби-
лей. Это 24,1 процента от об-
щероссийского объема.

ТЕМА НЕДЕЛИ В СЗФО «поумнеют» дома, возводимые с использованием бюджетных средств

Тепло и выгодно
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ЭКОНОМИКА В Петербурге открылась 
международная олимпиада по экономике 
https://rg.ru/2019/07/25/reg-szfo/v-peterburge-otkrylas-
mezhdunarodnaia-olimpiada-po-ekonomike.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/szfo

А К Ц Е Н Т

В России единого арктического 
оператора, управляющего 
контейнерными перевозками,  
пока нет

РЕГИОН В августе по Севморпути компания из Поднебесной
проведет первые коммерческие контейнеровозы

Китайские 
первопроходцы
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КОРОТКО

В Петербурге увеличат 
гарантийный срок дорог
Подрядным организациям, претендующим на ремонт 
городских магистралей, предложено увеличить гаран-
тийный срок эксплуатации до 12 лет. По словам врио 
губернатора города Александра Беглова, Петербург 
намерен включить такую «опцию» в условия конкурса 
на получение подряда. Это позволит выполнить по-
ставленную задачу: до 2024 года привести в норматив-
ное состояние более 85 процентов городских дорог.

Социальные участковые 
заступили на службу
С 1 июля в Петербурге начали работу Центры организа-
ции социального обслуживания населения, что позво-
лит повысить качество и доступность социальных услуг. 
Таким образом, в каждом районе появятся службы, куда 
человек может обратиться лично либо через законных 
представителей, знакомых или соседей. Обращения 
также будут приниматься по телефону, электронной по-
чте и на сайте центра. К службе в качестве социальных 
участковых в июле приступят специалисты по взаимо-
действию с семьями, социальной работе, реабилита-
ции, а также психологи. На первом этапе их числен-
ность составит 172 человека.

Переход на цифровое ТВ 
компенсируют
Соответствующее решение в преддверии полного пе-
рехода с аналогового на цифровое вещание принято 
правительством Вологодской области. Воспользовать-
ся данным правом и компенсировать покупку и уста-
новку оборудования для приема цифрового ТВ смогут 
малоимущие граждане, инвалиды по слуху, а также 
инвалиды и участники Великой Отечественной войны. 
Компенсация будет предоставлена в размере до 
1000 рублей — для граждан, проживающих в зоне охва-
та цифрового телевещания (компенсация за покупку 
цифровой приставки); до 4500 рублей — для граждан, 
проживающих вне зоны охвата цифрового телевеща-
ния (компенсация за покупку комплекта спутниково-
го телевидения). Обратиться за компенсацией можно 
будет в Центр социальных выплат по месту жительства 
после 1 октября 2019 года. Напомним, Вологодская об-
ласть вошла в четвертую, заключительную группу ре-
гионов, в которых с 14 октября 2019 года будет отклю-
чено аналоговое вещание.

В Калининградской 
области заказные письма 
«оцифруют»
Калининградский филиал Почты России совместно с 
областной ГИБДД запустили сервис получения поста-
новлений о нарушениях в области дорожного движе-
ния в электронном виде. Регион является одним из пер-
вых в стране, где вводится данная услуга. Одним из по-
ложительных результатов перехода на электронное за-
казное письмо ГИБДД станет экономия областного 
бюджета. В год она может составить до десяти миллио-
нов рублей. Клиент может в любой момент отказаться 
от данной услуги и снова получать письма в бумажном 
виде.

Состоялся Главный 
военно-морской парад
Как и раньше, Главный военно-морской парад прошел 
на воде, на земле и в воздухе. На праздник прибыли 
26 иностранных военных делегаций, было   привлече-
но 200 кораблей и судов различных классов, 80 воз-
душных судов и более 15 тысяч военнослужащих.

Доставка грузов контейнерами —
самый выгодный и дешевый способ 
перевозки.

В параде приняли участие не только российские моряки. 
Свои военные корабли направили Вьетнам и Филиппины.
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ЖИТЕЛИ МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ, ОСВЕДОМЛЕННЫХ О ПРАВЕ 
ПОЛУЧЕНИЯ ГОСПОДДЕРЖКИ НА ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫЙ 
КАПРЕМОНТ, проценты
Источник: опрос ВЦИОМ, июнь 2019 года
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Сильная сторона продукта
За пять лет прибыль 
от продажи российских 
продуктов питания за рубеж 
выросла в пять раз
Страница 14

Яблочное сложение 
и вычитание
Что даст рынку 
плодового садоводства 
снижение ставки НДС
Страница 14

Семужья правда
Как сокращение популяции 
атлантического лосося 
изменило жизнь 
народов Севера
Страница 15

1987 1996 2011 2017 2024

6,5

80
ОБЪЕМ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК ПО СЕВЕРНОМУ МОРСКОМУ ПУТИ, 
миллионы тонн
Источник: правительство РФ
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